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江西南昌：

在中部崛起中作示范勇争先
本报记者 郑少忠 周 欢

习近平总书记对江西提出了
“作示范、勇争先”的目标要求，
这是对 4500多万赣鄱儿女的殷殷
嘱托。作为省会城市，625万南昌
儿女率先“作示范、勇争先”。

过去5年，南昌主要经济指标

年均增速位列全国省会城市前
列。2021 年，全市工业投资同比
增 18.7%，高于全国 7.3 个百分
点，位于中部省会城市前列；社
会消费品零售总额同比增 17.4%，
高于全国4.9个百分点；全市新增

市 场 主 体 38490 家 ， 同 比 增
24.2%，民间投资同比增26.4%，均
高于江西全省和全国平均数……

近日，记者到南昌多个县区
采访，处处感受到豫章故郡的新
变化。

江豚回来了——
“给南昌生态环境打了个高分”

“翻滚、点头、喷水，十多头江豚，时而跃出
江面，时而潜入水中……有“水中大熊猫”之称的
江豚，最近又频频出现在南昌市东湖区扬子洲的赣
江段了，最多的时候竟然有20多头！

“过去在江里捕鱼，江豚是‘稀客’；现在上岸
了，江豚反而经常能见到了。”说起江豚，40 年以
捕鱼为生的郭细根兴奋得很。

“江豚是长江生态的‘晴雨表’，是长江水生态
系统的‘旗舰物种’，它对水质和环境要求极高。”
江西省科学院院长宋德雄说，“何止是江豚？近年来
包括麋鹿、候鸟、桃花水母等珍稀动物在南昌‘海陆
空’全方位出现了，这是给江西、给南昌生态环境打
了个高分，这个高分很不容易，也很客观。”

江西水系发达，南昌水域几近占全市面积的
30%。2020 年 1 月起，长江干流江西段和鄱阳湖区
域全面禁捕；2020年 5月起，赣江和抚河南昌段全
面禁捕……退捕任务重、禁捕范围广，江西省自我
加压，南昌市、省农业农村厅、省生态环境厅等相
关部门通力合作，细化各项措施。新建区出台26条
措施，对退捕渔民转产就业实行精准帮扶；进贤
县、青山湖区着力构建退捕区域环境、生态、资源
持续向好长效机制；安义县、青云谱区加强市场监
管，严防禁捕禁捞渔获物进入市场、流向餐桌……
江西提前一年完成退捕禁捕等工作，实现渔船处置
完成率、渔民退捕率、适龄渔民参保率、有劳动能
力和就业意愿渔民就业率4个100%。

南昌加强对鄱阳湖、赣江等河湖及岸线管理保
护，坚持修复水域生态环境。2021年，赣江、抚河
南昌段断面水质优良率稳定达到100%。

治水功夫既在水里，又在岸边，更在天上。南
昌市以水环境治理为切入点，立体推进水土气综合
整治，单位生产总值能耗 5年累计下降 20.3%。南昌
开展全市固体废物污染防治全域排查清理，实现工
业固体废物闭环监管；建立可视化、智能化监控体
系，做到全过程追溯；加强农村环境面源防治，受污
染耕地安全利用率达93%以上，污染地块安全利用率
达90%以上。

南昌的空气质量持续改善。近年来，南昌通过
“通报+考核”督促各地落实主体责任，“帮扶+规
范”推动废气治理水平持续提升，“解析+补充”完
善空气质量监测机制，“补贴+复核”深化燃煤锅炉
专项整治，“网格+技防”严格落实露天焚烧污染管
控，“巡查+督导”巩固城市扬尘污染治理，“应急+
联防”强化夏季臭氧应急管控落实落细。2021 年，
全市PM2.5平均浓度同比下降6.1%，臭氧浓度同比
下降 8.8%，空气质量优良率 91.5%，国考断面水质
优良率 90.9%，空气质量连续 4年达国家二级标准，
在全国省会城市持续领先。

头部企业落户——
“暖心爽心办事的氛围逐步形成”

全 球 领 先 的 手 机 ODM （原 始 设 计 制 造
商） —— 华 勤 技 术 股 份 有 限 公 司 （简 称 “ 华
勤”），继2017年在南昌投资40亿元、当年实现营
收 105 亿元后，2020 年又追加投资 100 亿元，布局
华勤千亿智造生产基地、千亿配套产业基地、千亿
品牌物流结算中心“三个千亿级产业计划”。

“来自全世界的订单满满，效益真不错哟。”南
昌华勤电子总经理高尧升自信地说，公司已将笔记
本电脑生产线及相关订单全部转入南昌。华勤、龙
旗、天珑 3 家全球手机 ODM 头部企业落户南昌，
并实现多项产品出货量全球第一。

高尧升的自信源自订单，更源自南昌营商环境
的改善。自江西聚焦整治“怕慢假庸散”以来，南
昌举全市之力，优化营商环境持续，从前年全省第
六跃居2021年的全省第一。

江西全省率先上线运行“四级一体”政务服务
平台，市、县、乡、村政务服务实现全覆盖。全面
推行“企业开办首套印章政府买单”惠企新举措，
实现企业开办“零成本”。全省首创司法风险动态
防控系统，防控系统实现对“立审执”环节中76个
主要程序性办案风险点的监控。全省设立“惠企政
策奖补资金”专用账户。

5年来，南昌取消行政权力298项，下放行政权
力 514 项。累计为企业减负 1300 多亿元。全社会
R&D 经费投入强度从 1.59%提高到 1.95%，高新技
术企业从345家增加到2054家，市场主体从35.76万
家增加到47.74万家，企业网上办事、不见面办事的
比例从今年的65%提高到2022年的90%以上。

“营商环境只有更好，没有最好。”南昌市委副
书记、市长万广明说，南昌筑巢引凤抓营商环境，
培育市场主体，集聚产业涵养财源，“办事不用求
人，依法依规办事、便捷高效办事、暖心爽心办事
的氛围逐步形成。”

精气神提振起来——
“干部把身子扑在一线”

“没想到这老头子‘待岗’了还干的这么带
劲！”说起 58 岁从西湖区政协主席退下来的唐于

禄，老伴黄芳嘴上嗔怪，满眼尽是爱怜。
为老百姓服务永远不会“待岗”。为解决老旧

小区老人“上楼难”，唐于禄暗下决心，要发挥好
政协委员优势，通过民主协商探索出一套机制。

“钱怎么出？”“怎么审批？”“如何维护？”……
居民积极出题，职能部门认真答题。一年多来，西
湖区完成加装电梯 7 台，正在施工 5 台，摸清意愿
数31台。

老同志激情不减，新同志勇挑重担。
周围的人都没想到，34岁的“小秀才”陈金亮

解决了征迁难题。去年 7月，相貌儒雅的陈金亮调
任南昌县富山乡乡长，刚一上任就接到563.66亩的
南昌小蓝开发区项目用地征迁任务。

“第一次进村，就被群众骂回来了。”陈金亮嘿
嘿笑着说。陈秀才憋着一股劲，带着干粮和水还有
几本书进村。白天村民忙，就晚上去，一户一户讲
政策，碰上家里有小孩作业不会的，他就坐下来帮
着辅导作业……一次不行，两次、三次，最多的一
家去了20多趟。几个月下来走坏了2双鞋，他硬是
把 7平方公里的清湖村走了几十遍，30多户拆迁户
签了字。

“这样的干部办事讲公道，我服。”村民殷火根
说，“以前为了多拿点拆迁款，刁难了陈乡长。乡
里把工作做到这份儿上，再刁难就对不起政府，对
不起自己良心了。”殷火根痛快地签了字，清湖村
也提前一个月完成征迁任务。

“这次基层换届后，村两委班子中致富能手、
35 岁以下人员、大专以上学历人员比换届前分别
增加了 81.91%、176.49%、59.12%。社区两委班子
中 35 岁 以 下 人 员 、 大 专 以 上 学 历 人 员 分 别 占
41.11%、72.52%。”南昌市委组织部相关负责人介
绍说。

“现在‘走读’干部少了，‘住夜’干部多了；
挂空挡的干部少了，拉满弓的干部多了。”南昌市
纪委监委相关负责人说，“绝大多数干部把身子扑
在一线，想干事、能成事的氛围越来越浓。”

“南昌正处在厚积薄发、转型升级、爬坡过坎
的关键期，更要率先‘作示范、勇争先’，再展英
雄城雄姿。”江西省委常委、南昌市委书记李红军
说，只要保持这样的精气神，南昌的明天一定会更
美好！

赓续英雄城气概
再展英雄城雄姿

郑少忠

每一座城市都有自己的特质，有自己的品格，英
雄气概就是南昌最鲜明的特质、最耀眼的品格。

1927 年 8 月 1 日凌晨，南昌城头的一声枪响，
像划破黑夜的一道闪电，使中国人民在黑暗中看到
了革命的希望，在绝境中看到了奋起的力量。南昌
起义连同秋收起义、广州起义以及其他许多地区的
武装起义，标志着中国共产党独立领导革命战争、
创建人民军队的开端，开启了中国革命新纪元。

1969 年—1972 年，邓小平同志在南昌新建的
一条小道上行走了 3 年多，也思索了 3 年多，从这
条 500 米的“小平小道”延伸出去的，是一条通
往国家富强、人民幸福的中国特色社会主义康庄
大道。

新时代，南昌赓续英雄城气概、再展英雄城雄姿。
当前，南昌率先“作示范、勇争先”的任务依

然艰巨繁重。南昌已树立跨越赶超的雄心壮志，制
定好走在前列的一流标准，朝高处攀、与强者比、
向好的学。南昌正在发扬敢为人先的拼劲闯劲，完
善具体的工作思路、目标取向、具体举措，坚持一张
蓝图绘到底、一任接着一任干、一事续着一事成；同
时更好地发挥领导干部这个“关键少数”的“头雁效
应”，以上率下带头干、团结各方一起干、一级带着一
级干。

南昌正瞄准全国一流目标，立志在引领高质量
跨越式发展上尽显英雄城气概，在引领改革攻坚开
放提升上尽显英雄城胆识，在引领城市功能品质提
升上尽显英雄城风采，在引领保障改善民生上尽显
英雄城情怀，在引领创新社会治理上尽显英雄城格
局，在引领推进全面从严治党上尽显英雄城本色。
我们有理由相信，新时代南昌将铸就新辉煌。
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党的十九大以来，山西省太原市持续
开展“时代新人”主题活动。每年举办

“时代新人说”大型讲述活动、定期发布
“最美时代新人榜”、组建“时代新人”基
层理论宣讲团……5年来，选树出近 500名

“最美时代新人”。他们来自平凡的岗位，
他们做出不凡的事迹。

一种力量

除了是山西大学的辅导员，28 岁的高
思恩还有很多身份——第二届全国青年运
动会火炬手、全国第十一届残运会运动
员、2019“感动山西”十大人物，同时她
还是太原市“最美时代新人”。

先天左臂残疾的高思恩，出生没多久
被抛弃在火车站，后被收废品为生的独居
奶奶抱回收养。日子过得艰苦，但是高思
恩乐观面对，她喜欢跑步，经常在各种比
赛中获奖，还考上了研究生。

2018 年，太原市残联推荐了高思恩参
加“时代新人说”活动。活动结束后，高
思恩收到很多留言，有鼓励，有祝福，更
多的是像她一样的人来寻求建议和力量。

“没想到我的故事讲出来还有这么大意义。”
高思恩说。活动中，高思恩也结识了很多朋
友：“他们的故事让我更加笃定，不论将来做
什么，只要脚踏实地，都能发光发热。”

在“时代新人说”的舞台上，从讲别
人的故事到讲自己的故事，王健的职业认
同感发生了大转弯。

退伍后，王健进入太原市保安服务有
限公司，成了一名押运员。重复的押运工
作让王健觉得工作乏味，“一开始只是想把
这个工作当过渡，肯定不会干一辈子保安。”

改变始于2017年太原市第一季“时代新
人说”讲述活动。因为之前有过演讲经历，
王健被公司推荐去讲述同事白佩沅的故事。

“90后”白佩沅是一名普通保安，干一行
爱一行，他先后被评为全国先进保安、太原市
见义勇为先进个人、太原市优秀共产党员。

准备演讲稿的过程中，王健一遍遍梳
理着白佩沅的故事，开始重新认识“保安”这个职业：“原来保安这么普通
的工作也能做出这么多了不起的事迹。”

“榜样就在我身边，我努努力是不是也能成为他？”之后，王健积
极参与第二届全国青年运动会的保障工作，发挥自己优势成了公司的宣
传干事，还加入了太原市委讲师团，成为一名基层理论宣讲员。

去年，王健第三次站上“时代新人说”的舞台，这次是讲述自己
的故事。“突然觉得我这身制服还挺帅的。”王健告诉记者，以后不仅
要做好保安，还要讲好保安故事。

5年来，“时代新人说”举办2000余场，两万余名劳动者走上舞台
讲述自己的奋斗故事。

“一个城市的发展最后都要落在每个人的具体行动上，选树最美时
代新人就是要调动起平凡劳动者干事创业的热情。”太原市宣传部副部
长、“时代新人”培育工作组组长马竣敏说。

一个平台

“我啥时候也能当上时代新人？”2018年，吴艾祥在电视和手机上
看到很多关于“时代新人”的消息。钻了十几年蔬菜大棚、一心想找
到不用农药防治病虫害方法的吴艾祥，渴望自己做的事情能得到更多
人的关注和支持。

吴艾祥30岁出头辞掉“铁饭碗”，携妻带女从山西左权县来到太原
市晋源区五府营村，租了几亩地、盖了两间房，18年如一日研究“厌
氧微生物菌制剂”来杀虫治病。

为了挣钱养家，吴艾祥种过蘑菇、卖过菜、打过工。最艰难的那段日
子，一给朋友打电话就掉眼泪：“研究很苦，没有人理解，成效也很慢。”

功夫不负有心人，2014年吴艾祥的技术取得了突破性进展。2018
年，晋源区总工会推荐吴艾祥参加“时代新人说”讲述活动。那之
后，媒体一个接一个找到他，很多地方向他递出橄榄枝。

“评上‘最美时代新人’对我来说是一种极大的肯定，让我觉得自
己做的事情有价值。”吴艾祥说，“参加活动过程中，我结识了很多有
担当的时代新人。一辈子很短暂，人就应该这样活！”

除了精神上的鼓励，吴艾祥也获得了很多实实在在的帮助。“‘时
代新人’培育小组帮我一起准备申请国家发明专利的材料，推荐我去
参加各种比赛，在更大的平台推广我的技术。我还从20平方米的平房
住进了人才公寓。”吴艾祥说。

吴艾祥表示，他会继续研究厌氧微生物菌制剂，帮助农民治虫，
让大家吃上绿色蔬菜，“我还是个农民，还是整天待在大棚里，但我不
是一个人在战斗了。”

着眼常态化培养机制，太原市出台了《时代新人培养计划》，把培
养时代新人作为发现人才的重要渠道，与评选优秀共产党员、晋阳工
匠等衔接起来，在优先培养、选拔、输送等方面给予政策支持。

“让最美时代新人政治上有更大的进步、待遇上有更快的提升、社
会上受更多的尊崇、作为上有更广阔的舞台，更好发挥示范带动作
用。”马竣敏说。

一场接力

“学生时代感到迷茫的时候，身边的时代新人给了我鼓励和指引，
我的学生肯定也需要这种帮助。”在课堂上，高思恩邀请了4位时代新
人分享他们的职业选择和奋斗故事。

“那次来了 300 多名学生，下课后好多人留下来跟时代新人合影、
交流。”这坚定了高思恩把时代新人引进课堂的想法。正好山西大学计
划成立一批辅导员工作室，高思恩提出了申请。2021年 6月底，太原
市与山西大学共建的“最美时代新人”培育实践基地揭牌，“思恩工作
室”同时成立。

培养时代新人必须从青少年抓起，太原打造“时代新人思政课”，
让时代新人进课堂、进教材、进试卷，成为思政课上的主角。

马竣敏介绍，连续两年“开学第一课”，太原市700余所大中小学
校70余万名师生通过网络集中观看“时代新人说”视频。2018年，在
太原市图书馆打造了一座马克思书房，集中宣传马克思主义及其最新
理论成果，成为“时代新人思政课”的第二课堂。

太原市以“最美时代新人”为主体打造了一支1000人规模的宣讲
力量，围绕建党百年、决战脱贫攻坚等开展主题宣讲，让党的创新理
论“飞入寻常百姓家”。

如今，“时代新人”已经成为太原的城市符号之一，户外大屏、电
视报纸处处可见“最美时代新人”的形象，时代新人首部原型电影

《幸福金刚里》 完成摄制，主题系列图书陆续出版发行，时代新人誓
词、时代新人之歌、时代新人徽章相继发布……

“时代新人活动还要继续做大做好，让发现时代新人、学习时代
新人、争做时代新人在太原蔚然成风。”太原市委常委、宣传部部长
杨继承说。


